
Programa de Pós-Graduação em Estudos de Linguagens (PPGEL) 

Ata da reunião do Colegiado do PPGEL, realizada em 22 de fevereiro de 2016. Às 10h 

do referido dia, o presidente do Colegiado, professor Roberlei Alves Bertucci, deu 

início à reunião, seguindo a pauta enviada anteriormente ao grupo. Em primeiro lugar, 

o Roberlei mostrou alguns números referentes ao último processo seletivo, 

especialmente quanto à área de formação dos candidatos e suas instituições de origem. 

Em seguida, o presidente informou que o Programa recebeu R$17.124,00 gastou, em 

conjunto com o DALIC, R$11.959,00 e devolveu R$5.165,00, não gastos por falta de 

tempo e necessidade de recolhimento do câmpus Curitiba. Em seguida, o mesmo 

professor transmitiu algumas informações recebidas em reunião na DIRPPG: primeiro, 

quanto ao crescimento de PPG’s, docentes e discentes da UTFPR-CT; depois, quanto 

aos possíveis cortes no orçamento da UTFPR para 2016, bem como a necessidade de 

investimento na mudança para o câmpus CIC. Nesse sentido, a DIRPPG recomendou 

aos programas que façam, na medida do possível, defesas a distância, por 

videoconferência ou similar, ao que o Colegiado do PPGEL concordou, sublinhando, 

no entanto, a possibilidade de vindas de pesquisadores para outras atividades em 

conjunto (aulas inaugurais, por exemplo). Depois, o presidente ressaltou a importância 

de se enviarem os pedidos completos de SCDP entre 30 e 40 dias de antecedência 

(viagens nacionais) e 60 dias (viagens ao exterior) a fim de que a solicitação seja 

encaminhada e não sofra atrasos, visto que houve uma mudança no tempo de início e 

finalização do processo, de acordo com a DIRPPG. Em seguida, o professor Roberlei 

chamou a atenção dos docentes para a necessidade de reestabelecimento dos projetos 

de pesquisa indicados no envio da proposta aprovada pela Capes para abertura do 

mestrado. Tal reorganização é importante para garantir a coerência do Programa, 

seguindo os critérios de avaliação da área Letras/Linguística, da Capes. Os docentes se 

comprometeram a reorganizar os projetos, dado atenção também aos temas escolhidos 

por seus orientados. O presidente pediu ainda que os professores mantivessem seus 

Lattes constantemente atualizados, a fim de facilitar o envio das informações para a 

plataforma Sucupira, pela qual os programas informam os dados e são avaliados. 

Também é necessário passar informações precisas de coautores a fim de garantir a boa 

informação na plataforma. Roberlei ressaltou a importância de se montar uma comissão 

de avaliação que possa quantificar e qualificar o rendimento do curso, refletindo, assim, 

sobre a possibilidade de abertura do doutorado, em um futuro próximo, e o 

credenciamento, recredenciamento e descredenciamento de docentes no Programa. E, 

com relação ao credenciamento de novos professores, o Colegiado decidiu que serão 

abertas duas vagas: uma para a área de Estéticas, com ênfase na área de Comunicação, 

a fim de contribuir com as disciplinas e com o alto número de candidatos dessa área; 

outra na área de Multiletramentos, a fim de que as linhas não tenham um grande 

desequilíbrio quanto ao número de docentes. Quando ao uso sala A-204, foi informado 

aos professores de que ela será a sala de aula do PPGEL, no período vespertino, ficando 

disponível para grupos de estudo ou outras reuniões nos períodos da manhã e da tarde, 

de acordo com a ordem de reserva. A professora Paula pediu que as reservas para grupos 

de estudos, que duram todo o semestre, sejam encaminhadas diretamente a ela, 

enquanto reservas esporádicas sejam feitas pelo link por ela enviado. Em seguida, o 

presidente pediu que os professores do Programa, além daqueles da linha de Estéticas 

que já se organizaram, fizessem um planejamento de saída para pós-doutoramento, 

considerando a instrução normativa emitida pela PROPPG. Roberlei informou ao grupo 

sobre o interesse da Universidade de Girona (Espanha) em um acordo de cotutela com 

o PPGEL. O Colegiado concordou em abrir as conversações, solicitando ao Presidente 



a grade/programa dos cursos daquela instituição. Roberlei comprometeu-se em solicitar 

à Dirinter. Com relação à participação de alunos não-regulares em disciplinas do 

Programa, os professores Marcelo, Paula, Nívea, Rossana e Naira consideraram 

positiva a experiência, especialmente porque alguns desses alunos acabaram entrando 

no último processo seletivo como alunos regulares. Os mesmos professores, juntamente 

com os demais membros do Colegiado, aprovaram a inserção de crédito dos alunos 

externos que obtiveram conceito igual ou superior a C nas disciplinas. Sobre o mesmo 

tópico, os professores tomaram a seguinte decisão com relação a vagas para alunos 

externos no primeiro semestre de 2016: os professores Márcio (EC02), Nívea (LT02) e 

Roberlei (ML02) não oferecerão vagas para alunos externos; os professores Rogério 

(OP03), Rossana (OP08), Alice (OP04) e Paula (OP02) permitiram a chamada para até 

três (03) alunos externos em cada disciplina. No entanto, considerando que o 

regulamento do PPGEL permite apenas o ingresso de dois (02) alunos por disciplina 

nessa categoria, este último é o limite para o ingresso de alunos externos nas disciplinas 

mencionadas no primeiro semestre de 2016. Os professores sugeriram o nome do 

professor Alckmar Santos (UFSC) para abertura das atividades do PPGEL no segundo 

semestre de 2016, possivelmente agosto. A professora Nívea sugeriu que os palestrantes 

que venham para o PPGEL para a aula inaugural possam participar de atividades 

acadêmicas do Programa, como qualificações ou defesas, o que foi aceito pelo 

Colegiado. Finalmente, o grupo decidiu que, considerando a redução no número de 

ingressantes no primeiro semestre de 2016 (esperavam-se vinte e matricularam-se 

quinze), além da abertura de mais duas vagas para docentes permanentes, o número de 

vagas seja de no mínimo vinte (20) para o processo seletivo que ocorrerá a partir do 

segundo semestre. Para esse processo, os membros decidiram que poderá haver 

alteração na bibliografia básica. Sem mais, eu, Roberlei Alves Bertucci, encerrei a 

sessão às 12h25min, lavrando a presente ata que segue assinada por ele e pelos demais 

membros do Colegiado do PPGEL. 

Alice Atsuko Matsuda:________________________________________________________________ 

Marcelo Fernando de Lima:_____________________________________________________________ 

Márcio Matiassi Cantarin:______________________________________________________________ 

Naira de Almeida Nascimento:__________________________________________________________ 

Nívea Rohling:______________________________________________________________________ 

Paula Ávila Nunes:___________________________________________________________________ 

Roberlei Alves Bertucci:_______________________________________________________________ 

Rogério Caetano de Almeida:___________________________________________________________ 

Rossana Aparecida Finau:______________________________________________________________ 


